

RESEÑA DEL LIBRO *LA MÁQUINA
FINANCIERA DEL EXPOLIO. CÓMO BANCOS
Y GOBIERNOS SE LUCRAN A TU COSTA*
de Vicente Moreno Casas
y Alberto Romero López
(Unión Editorial, Madrid, 2020, 78 pp.)

VÍCTOR MANUEL LÓPEZ TRUJILLO

Vicente Moreno Casas, estudiante de Economía y articulista del *Juan de Mariana*, y Alberto Romero López, estudiante de Administración y Dirección de Empresas, los autores de esta obra, nos ofrecen una explicación coherente y accesible al gran público sobre las crisis económicas que suelen achacarse al capitalismo ‘salvaje’ o al mercado desregularizado, en donde supuestamente las empresas abusarían de los consumidores. Aunque parezca un libro de poca envergadura, el contenido del mismo es sustancioso, clarificador e, incluso, revolucionario. Efectivamente, por medio de seis capítulos, que comienzan por una introducción a la Escuela Austríaca de Economía, la explicación del funcionamiento del sistema financiero actual y la culminación de una reforma del sistema financiero, los autores nos introducen en un mundo que ha sido velado por un tupido velo teñido por un lenguaje economicista casi inteligible para los que no están versados en economía. Así pues, una de sus principales virtudes es la claridad del lenguaje y sus explicaciones, ya que la obra tiene un marcado carácter divulgativo. Se ha de tener en cuenta, por último, que el análisis y estudio realizados están orientados por las ideas de la Escuela Austríaca de Economía.

‘¿Qué es la Escuela Austríaca?’ (19-28 pp.) es el título del primer capítulo de esta obra. Como su propio nombre indica, se enumeran los principales exponentes de la Escuela Austríaca de Economía dividiéndolos por siglos, comenzando por el germen de algunas de sus teorías, que es la escolástica española del siglo de oro. En el

siglo XIX destacan Menger y Böhm-Bawerk con su teoría del valor subjetivo y del capital e interés; en el siglo XX aparecen Mises, Hayek y Rothbard, con sus críticas al intervencionismo y al socialismo; en la época contemporánea están Jesús Huerta de Soto, Hoppe y Kirzner, que ahondan en la función empresarial en el mercado y la ética libertaria. Sin duda, este capítulo sirve como antesala al estudio de los autores, que comienza en el siguiente capítulo.

El segundo capítulo, 'Ciclos económicos y banca central' (29-36 pp.), comienza por la presentación del asunto: cómo la banca central modifica la preferencia temporal de los ahorradores e inversionistas, dando lugar a crisis económicas en donde el gobierno, las empresas privilegiadas, organizaciones gubernamentales y bancos comerciales se benefician del aumento de la oferta crediticia. Así pues, las crisis se entenderían como una vuelta a encauzar las preferencias individuales y subjetivas de los agentes del mercado, las cuales provocan desempleo, pobreza y desigualdad. En este capítulo se clarifica de forma excepcional la teoría del capital e interés de la Escuela Austríaca, así como su implicación en la mejora de productividad.

En el tercer capítulo, titulado 'La verdadera oligarquía: la máquina financiera del expolio' (37-50 pp.), se expone el grueso de la tesis argumental del libro, en el que se analiza el papel del Estado en las crisis, la ayuda monetaria que le otorga el banco central para financiar su endeudamiento, las empresas y corporaciones que se alían con estos para granjearse privilegios fiscales o políticos y sus herramientas de extracción de rentas, como los impuestos y la misma inflación. Todo este análisis se efectúa por medio de las tesis de la Escuela Austríaca de Economía, que enriquece el debate sobre estas crisis económicas cíclicas que son producto de desbarajustes en el mercado a causa de la intervención estatal y de la banca central, que ejercen el monopolio de la emisión monetaria.

En 'Algunos casos históricos' (51-58 pp.), el capítulo cuarto, se estudian en detalle diferentes ejemplos históricos en donde la expansión crediticia propició grandes crisis económicas, como la crisis económica alemana tras la Primera Guerra Mundial, el crack bursátil del 29, la crisis japonesa de los años 90 y la crisis del 2008. En todos estos casos hay un denominador común: la intervención

del Estado y el aumento de la oferta monetaria. Por otro lado, el resultado siempre ha sido el mismo: inflación, pobreza y recesión económica que padecen los más vulnerables.

En este capítulo, 'Situación actual' (59-65 pp.), que se encuadra en el quinto episodio del libro, se realiza un estudio de la situación presente, que no es nada halagüeña a juicio de los autores. Efectivamente, tal y como está estructurado y diseñado este sistema de expolio al ciudadano, los Estados modernos han conseguido expandirse a diferentes ámbitos, como la educación o la sanidad, de tal manera que el control que abarcan sus políticas es ineludible por parte del individuo. Es más, la situación parece agravarse cuando es la misma población la que demanda más intervención, cegados por los argumentos capciosos de los que orquestan tales crisis.

'Reforma del sistema financiero' (67-69 pp.) corresponde con el sexto capítulos del libro. En este se desarrollan algunas propuestas de mejora del sistema financiero, como la privatización del dinero y la eliminación de toda ley que imponga una moneda de curso forzoso. Estas ideas darían lugar a la creación de diferentes monedas y su posterior competencia, de modo que el individuo sería el soberano de elegir la moneda que quisiera. Culmina esta obra con la conclusión de los autores (71-72 pp.) y un pequeño glosario (73-74 pp.) sobre los conceptos que se tratan en la obra para el lector no iniciado en la economía, como puede ser la preferencia temporal o la teoría del valor subjetivo.

A modo de conclusión, es innegable la gran capacidad sintetizadora de los autores, así como su afán por exponer conceptos complejos de forma clara y sencilla. Este librito sirve, en primera instancia, como una breve introducción a la Escuela Austríaca de Economía, y como una introducción al sistema financiero oligárquico vigente en nuestro tiempo. Sin duda, cumple sobradamente el objetivo divulgativo y expositivo de la obra.